

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año IV
REDACCIÓN
Rambla San Juan, 50, entresuelo
Administración: Unión, 54, imprenta

Tarragona: domingo 22 de Mayo de 1898

Preios de suscripción
En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 955

El contralmirante Cervera

Llegó sin novedad al puerto de Santiago de Cuba la escuadra que manda el inteligente marino contraalmirante Cervera.

Su pericia, sus talentos, su conocimiento de los mares, su estratégica naval, han demostrado á ese pueblo de canallas cobardes, que á los grandes hombres no debe medirseles por la estatura, como tampoco por su extensión se debe medir á las naciones.

El contralmirante señor Cervera ha sabido despartir hábilmente al enemigo, evitando un encuentro que sin duda no le convenia; ha sabido obligar á ese valiente Sampson á variar de plan por tres ó cuatro veces con gran desprestigio de esos marinos heterogéneos que sirven al Gobierno de la Unión.

El hecho es de suma importancia, pues el señor Cervera sin bravatas, sin estruendo y sin belgas, ha alcanzado un triunfo que ha de ser la admiración de Europa.

Esa nación la más ambiciosa y la más cobarde que, contando con la superioridad en hombres, en barcos y dinero, se ha lanzado á la guerra en la convicción de que íbamos á asustarnos, no sabía que en esta tierra española estábamos dispuestos á llegar hasta el sacrificio, antes que ver hollados nuestros legítimos derechos y pisoteada la honra nacional.

Craia encontrar la escuadra del contralmirante Cervera, combatirla con el número y ahora resulta que nuestra escuadra se halla en puerto seguro y se asusta Sampson y se encoga de miedo, porque teme verse atacado de improviso, y ser derrotado en toda la línea.

Ayer, atacando; pero á honesta distancia las plazas de Cárdenas, Cienfuegos, San Juan de Puerto Rico, el Morro de Santiago, huyendo despavorido á los primeros disparos de nuestras baterías, por miedo á las balas de nuestros cañones. Hoy... hoy; á la hora en que escribimos estas líneas, quien sabe si que nuestros marinos que manda el señor Cervera, se encontrarán en el puerto de la Habana, después de haber proporcionado una severa lección á ese montón de valientes que huyen del enemigo demostrando su cobardía.

Las naciones europeas, el mundo civilizado, habrá visto en el terreno de los hechos la serenidad y pericia de nuestro contralmirante Cervera. Los Estados Unidos habrán visto que, el valor y el talento, no son cualidades que pueden adquirirse con *dollars*; y se habrán plenamente convencido de que este pueblo heroico y sufrido, no va á la guerra para adquirir dinero, si no para defender su territorio, y lo que más estima, la honra nacional.

Correo de Madrid

Mayo 20

Desde las primeras horas de la tarde circula en el Congreso el rumor de haber recibido el Gobierno importantes noticias de la isla de Cuba.

Cuando los ministros acudieron al Congreso fueron interrogados acerca de ellas.

Los señores Correa y Auñón, llegaron durante el debate político, aumentando los comentarios y citándose el hecho de haber recibido *El Heraldo* un telegrama de su corresponsal en la Habana, participando haberse transmitido desde allí al ministro de la Guerra telegramas importantes.

Con este motivo se habló de nuevo de la

posibilidad de que Máximo Gómez y Calixto García reconozcan el régimen vigente en Cuba.

Cuando terminó el debate los ministros se reunieron en el despacho del Congreso, formándose un numeroso grupo de periodistas que aguardaban conocer el resultado de la misma.

Al salir el señor Romero Girón dijo que no tenía noticia alguna de consideración que facilitar, porque sólo había recibido un telegrama de la Habana muy satisfactorio, pero que no se relacionaba con los rumores que circulaban.

En este telegrama manifestábase que el dique de la Habana funcionaba perfectamente, y que había entrado en el un buque de nuestra marina de guerra, añadiendo que no tenía más noticias que dar.

El señor Auñón dijo, que no tenía noticia alguna que comunicar y esto hace suponer, apesar de la negativa de los ministros que tal vez sean ciertos los rumores que han circulado.

Ahora todo el interés está en saber si la escuadra del señor Cervera permanecerá algún tiempo en Santiago de Cuba, ó si repuesta convenientemente, zarpará de nuevo con rumbo desconocido.

Los elogios al señor Cervera son unánimes en todas partes.

Se confía en que sobre Santiago de Cuba no podrán nunca tener acción los Estados Unidos por tierra está admirablemente defendida por nuestras tropas al mando del general de división señor Peral, que es uno de los que gozan de más prestigio en el ejército.

En la bahía, ó en el puerto mejor dicho, están los buques seguros de cualquier ataque. Lo peligroso del canal de entrada por su larga extensión, la altura de los terrenos que le rodean y que están fortificados, aseguran completamente á los barcos que allí permanecen contra cualquier agresión que venga del mar; pero si los comodoros Sampson y Sidley se dirigen allí, como se dirigen en cuanto tengan noticia de que nuestra escuadra se encuentra en dicho puerto, para bloquearle tal vez, este es el mismo plan que se propone el señor Cervera.

Lo cierto es que el señor Cervera ha dado con su viaje alta idea de su capacidad militar.

Esta tarde, á las dos, ha ofrecido el almirante Cámara sus respetos á S. M. la Reina.

Hizo S. M. infinidad de preguntas á dicho almirante, interesándole por los menores detalles y pronunciando frases de gran afecto para los marinos todos y especialmente para los que han peleado ó están dispuestos á pelear en Filipinas y en Cuba.

El señor Cámara no tiene palabras con que manifestar su agradecimiento por las atenciones con que le ha honrado la Reina.

El ministro de Marina ha asistido á su departamento á las once de la mañana recibiendo en su despacho á todos los generales del Ministerio.

Por la tarde ha estado allí el señor Obispo de Sión, pero como el ministro se hallaba en la Cámara no pudo recibirle.

En el Ministerio de Marina hay mucha animación: parece que el ministro tiene acordado que se alistén todos los buques de guerra concentrados en Cadiz para hacer su distribución oportuna.

Algunos han supuesto que el canal de Suez tendrá poco calado para el paso de la escuadra que ha de convoyar las fuerzas ex-

pedicionarias á Filipinas. Por dicho canal pueden pasar buques que tengan algo más de ocho metros de calado y como constantemente se están realizando trabajos de drenaje en el indicado canal, no hay temor de que ninguna novedad ocurra á nuestros buques de guerra, si es que efectivamente van á convoyar la expedición á Filipinas, que lo dudo mucho.

Desde luego se encuentran en la bahía de dicha población los acorazados «Pelayo» y «Carlos V»; el crucero protegido «Alfonso XIII», el acorazado de costa «Victoria»; los destroyers «Audez», «Proserpina» y «Destructor»; los aviones «Giraldá», «Rápido» y «Patria» y los trasatlánticos artillados «Joaquín del Piélagos», «Alfonso XII», «Antonio Lopez», «Ciudad de Cadiz» y «Buenos Aires», á los cuales se unirá el «Reina Cristina» que está artillándose en el Ferrol y el «León XIII» que saldrá mañana de Barcelona en dirección á Cadiz.

Parece que se quiere formar una escuadra con elementos de primera para que vaya donde convenga.

De los buques que quedarán en Cádiz no se ha pensado todavía lo que hay que hacer.

Cada día aumenta más el rumor propagado con referencia á noticias particulares, de que en Filipinas los tagalos siguen siendo muy favorables á la causa de España.

Se encuentra en Madrid, además del general Matas, el capitán de navío señor García.

Según sus manifestaciones, adelantan rápidamente los trabajos que se practican en dicho buque para ponerlo en disposición de prestar servicio.

Mañana por la noche regresará á Cádiz el almirante señor Cámara.

A última hora circulan rumores contradictorios acerca de los posibles movimientos que efectuará la escuadra del señor Cervera.

Según unos la escuadra ha salido ya de Santiago de Cuba con rumbo á la Habana y según otros continua todavía en el primero de los citados puertos.

Telegrama del Capitán general de Puerto Rico que ha recibido el Gobierno, manifiesta que allí no ocurre novedad, pero que había circulado el rumor, que produjo gran alarma en la población, de que la escuadra española abandonaba las aguas de las Antillas.

Se ha teleografiado al general Macías la llegada de nuestros barcos á Santiago de Cuba, para que no solo desmienta aquel rumor, sino comunicar á los habitantes de la isla tan grata noticia.

En el castillo de San Julián de Cartagena ha volado un polvorín, á medio día de hoy.

Los heridos de la catástrofe han sido 62, algunos de ellos de gravedad, y ha habido 10 muertos.

De las víctimas de la catástrofe, cinco son soldados de artillería y los demás obreros pirotécnicos.

El hecho que se cree ha sido casual, ha conternado grandemente á la población.

Entre los heridos figura el gobernador del fuerte.

El *Heraldo* acaba de recibir un telegrama particular de la Habana comunicándole algunas noticias sobre la guerra.

Se dice en el mencionado despacho que el objeto principal de los barcos de guerra americanos será ahora la costa Sur de la isla, en previsión de que la escuadra del almirante Cervera intente refugiarse en los puertos de Santiago de Cuba ó Cienfuegos.

Los buques americanos han intentado un nuevo ataque á Guantánamo, contestando á sus fuegos el cañonero «Alvarado» y los fuertes de la plaza.

Es de advertir que en el telegrama oficial se dice que fué el cañonero «Sandoval» y no el «Alvarado» el que intervino en la indicada acción.

Este cañonero no tuvo resultado alguno, porque ni el enemigo nos causó daño ni nuestros buques les causaron á los suyos por la gran distancia á que estaban situados.

Verificada la exploración por los americanos y notificada con sus cañones su presencia en aquellas aguas, se retiraron con rumbo desconocido.

Afirmase en la Habana que ayer tardé el capitán general recibió un telegrama del almirante Cervera, fechado en Santiago de Cuba, participándole haber fondeado en aquel puerto.

Al mismo tiempo se recibieron otros telegramas del comandante militar y del gobernador civil de Santiago de Cuba anunciando el arribo á dicha población de la flota española.

Es cada día más severa la censura telegráfica que se ejerce en Washington, para evitar que los diarios publiquen noticias referentes á planes y proyectos militares.

Apesar de todo, dícese, aunque en estas condiciones no es posible responder de la noticia.

Apoderarse de la Habana y del mayor número posible de poblaciones. El jueves ó el viernes se reunirán en las costas de Cuba las escuadras del almirante Sampson y del comodoro Schley. Sampson mandará los acorazados y los monitores, Schley los cruceros y los buques auxiliares.

Noticias procedentes de Washington dicen que, en el bombardeo de Puerto Rico, el mismo proyectil que causó daños en el vapor «Manuela» destruyó también la caseta del piloto del «Alfonso XIII».

El general Blanco, al tener noticia de la crisis, ha enviado al señor Moré un telegrama muy afectuoso.

El señor León y Castillo llegará mañana á Madrid.

La impresión dominante, después del discurso del señor Sagasta ante las Cámaras, es que probablemente volverá el señor León y Castillo á la embajada de París.

El señor Groizard se encuentra bastante acatarrado, por cuyo motivo envió recado al Presidente del Consejo diciéndole que no podía asistir á la presentación del Gobierno á las Cámaras.

Extracto del Boletín oficial

Reales decretos de la Presidencia del Consejo declarando exento al Gobierno de la responsabilidad que pudo haberle por la concesión del régimen autonómico en las islas de Cuba y Puerto Rico, y autorizándole para arbitrar los recursos necesarios de carácter extraordinario que origine la guerra.

Edicto de primera subasta de fincas embargadas por débitos á la Hacienda en Pobleda.

Acuerdos de varios Ayuntamientos.

Providencia del Juzgado de primera instancia de esta capital emplazando á los causahabientes de don Juan Antonio Bertrán Pagaroles y otra del mismo Juzgado, citando á los acreedores de don Antonio Aymat con objeto de que presenten los títulos justificativos de sus créditos.

Extracto de la Gaceta de Madrid

Publica la de anteayer las disposiciones siguientes:

Fomento.—Nombrando catedrático de Literatura de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Zaragoza a don José Banqui.

—Disponiendo que las propuestas que eleven las Juntas de Instrucción pública a las Diputaciones provinciales para el nombramiento de cajeros, las hagan en terna.

—Desestimando una protesta contra la provisión de varias escuelas de primera enseñanza, hecha por la Dirección de Instrucción pública.

Ultramar.—Disponiendo la rehabilitación de los asientos de los libros del registro de la propiedad de Leyte (Filipinas), destruidos a consecuencia de un bagufo.

Noticias locales

No contando la publicación de este DIARIO con otros medios que las cuotas de suscripción, rogamos a los señores abonados, que adeuden uno ó más trimestres, se sirvan hacer efectivo su importe, pues de no verificarlo nos ocasionan perjuicios, obligándonos a hacer desembolsos para satisfacer los gastos del DIARIO.

En el supuesto caso de que alguno de los señores suscriptores no tuviese proporción para enviar dicho importe, tómese la molestia de avisarlo a esta Administración para girar contra el mismo la cantidad que adeude.

El señor Romero Robledo, el apagador de cirios del Congreso, ha vuelto ya a su constante tarea de enredar todo lo que pueda. Ha comenzado sus interpellaciones y discusiones inútiles y perjudiciales, abusando de la paciencia de todos los españoles.

Sepalo de una vez el señor Romero Robledo; hagan que así lo entienda; todo lo que, en estos momentos de verdadera prueba y de grandes peligros para la Patria, no se funde en buscar medios para conjurar el conflicto que tenemos pendiente, todo lo que no sea buscar medios para salvar la situación actual, todo absolutamente todo, merecerá las más acerbadas censuras.

Es inútil, y a nadie interesa, el que en los momentos actuales se discutan ciertas cosas. Bien vivimientos y quebrantando su prestigio, que hoy más que nunca necesita para sacar incólume el honor de España y la integridad de su territorio.

Tome ejemplo, si puede, el señor Romero Robledo, del jefe de la Unión conservadora, del señor Silvela, que posponiendo intereses de partido y olvidándolo todo, se coloca al lado del Gobierno, apoyándole y ayudándole con todas sus fuerzas a salvar a la Patria de los peligros que la amenazan.

Cese, pues, ya tanta palabrería y discusiones inútiles, y procurese por todos los medios posibles llevar el entusiasmo y la confianza a este noble pueblo, dispuesto siempre a dar su sangre y su dinero en defensa de la Patria.

Así lo exige, señor Romero Robledo, el interés de la Patria y la honra de la nación.

Signe notándose gran actividad en la exportación de vinos, tanto por los puertos como por la frontera. Especialmente en Huelva, Grao de Valencia, Barcelona, Tarragona, Pasages, Málaga y Jerez, el movimiento que se observa demuestra que las actuales circunstancias, difíciles en extremo para muchas industrias, ha favorecido grandemente nuestra producción vinícola y al comercio que de ella se ocupa.

La misma causa, esto es, la elevación de los cambios sobre el extranjero, ha dado lugar a la huida casi completa de los espirituosos extranjeros, dando esto el triunfo a la industria de destilería del país, representada en primer término por las conocidas y acreditadas marcas Giménez y Lamothe, Adolfo Torres hermanos, Barceló y Torres, Hijo de Pedro Morales, de Ojén, Pedro Domech y otros.

Ayer en la Escuela Normal de maestras terminaron los exámenes de reválida, habiendo obtenido la nota de sobresaliente en el grado superior las señoras doña Carolina Artal, doña Concepción Ferré, doña Rosalía Jordá, doña María Mestre, doña Josefa Casas, doña Florencia Reynal, doña María Domingo y doña Carmen Bové.

Felicitemos muy de veras a tan aprovechadas y discretas señoritas por la distinción que acaban de alcanzar, como así mismo felicitamos a sus distinguidas familias.

Para el día 27 del actual, a las once de la mañana, se halla convocada la Diputación provincial.

¿Ocurrirá que, como otras veces, no podrá celebrarse sesión por falta de número suficiente de señores diputados?

Creemos que no, pues existen ciertos asuntos de verdadero interés y que demandan una resolución inmediata.

En la mañana de ayer, y por cuestiones del oficio, dos muchachos del honor perturbado armaron una bronca fenomenal en la calle de San Olegario.

Las vengadoras, después de haber desarrollado la interrelación que habían anunciado con palabras escogidas de su vergonzoso repertorio, pasaron a exponer los hechos, propinándose unos cuantos mogicones y bofetadas, que terminaron en la Inspección de Vigilancia, donde, al parecer, fueron conculcadas.

No ha muchos días llamábase la atención de nuestras autoridades al objeto de que, hasta después de las doce de la noche, no se permitiera a esas palomas circular por nuestras calles, a fin de evitar escenas como la que presenciáramos ayer, y que tan poco hablan en favor de una capital de provincia.

Esperamos que con este nuevo ejemplo, será atendido el ruego que dirigíamos a nuestras autoridades, con lo que se dará una cumplida satisfacción a este pacífico vecindario, digno de los mayores respetos y consideraciones.

Hoy dará comienzo en nuestras calles y paseos el riego por medio de mangueras.

Un racha de un pueblo de la provincia de Ciudad Real ha cambiado en aquella Sucursal del Banco 13.000 duros en oro, obteniendo un beneficio de 5.000.

¡Ese sí que es un cambio!
No lo ha dado mejor el Guerrita en toda su vida torera!

Nuestro distinguido amigo, don Ramón Prats, arrendatario de las sillas de la rambla de San Juan, ha tendido la atención, que le agradecemos, de enviarnos un abonó para la presente temporada.

Con gran actividad se está trabajando en la instalación de la red telefónica de esta ciudad, cuya inauguración tendrá lugar por todo el próximo mes de Junio.

En juicio por jurados se verá mañana ante la Audiencia provincial, la causa instruida por el Juzgado de esta ciudad, que por robo se sigue a Mateo Roca Sopena, estando encargado de la defensa el letrado señor Virgili, y representando al procesado el procurador señor Elias.

En el correo de ayer, y procedente de Tortosa, pasó con dirección a Barcelona el tren de tropas del regimiento de Almansa, que van a incorporarse a los cuerpos que guarnecen las islas Canarias.

En el correo de ayer, y procedente de Tortosa, pasó con dirección a Barcelona el tren de tropas del regimiento de Almansa, que van a incorporarse a los cuerpos que guarnecen las islas Canarias.

Los hijos de la Macarena, que acababan de hacer una operación bursátil sobre la venta de una caballería menor, y por mor de la prima que había de percibir uno de los contendientes, resolvieron dirimir el asunto a garrotazo limpio en la calle de Portella, resultando uno de ellos con una fuerte contusión en la mano derecha.

Por real orden del Ministerio de la Guerra comunicada a la Junta de Clases pasivas, se ha concedido a don Antonio Roca Amenós y doña María Torruella Baisells, padres de Matias, soldado que fué del ejército de Cuba, la pensión anual de 182 50 pesetas, abonables en coparticipación y sin necesidad de nueva declaración en favor del que sobrevive, consignando dicha pensión por la Tesorería de Hacienda de esta provincia.

Favorecida como las anteriores por brillante concurrencia promete verse la magnífica función anunciada para esta noche en el teatro del Ateneo, y en la cual se pondrán en escena la preciosa y siempre aplaudida comedia «Lo positivo» y el lindó juguete catalán «Cel rogent».

Como de costumbre terminará tan amena velada con una reunión familiar.

Terminada la observación de José Ayza Paris, José Rabada Gabriel y Manuel Alonso Nolla, mozos del reemplazo del corriente año en esta ciudad, serán de nuevo reconocidos el día 24 del actual ante la Comisión mixta de reclutamiento, de conformidad con lo dispuesto por el art. 29 del reglamento para la declaración de exenciones físicas.

Ayer tarde se reunió en el Ayuntamiento la Comisión de Hacienda, para la resolución de varios asuntos pendientes de examen.

Nuestro distinguido y querido amigo particular y político el diputado a Cortes por Vallés, don José Orge, ha regresado de Madrid.

Durante el mes de Marzo último se expidieron por nuestro puerto 12.058 bocoyes de vino, 1.986 pipas, 1.336 medias y 1.288 cuartos, que comparado con la igual mes del año anterior acusa un aumento de 7.099 bocoyes, 800 pipas, 1.337 medias y 1.288 cuartos.

El empresario de la Plaza de esta capital, nos manifiesta que en el día de ayer fueron encajonados y hoy serán embarcados los toros que han de lidiarse en la corrida del próximo domingo.

Segun noticias recibidas, los novillos están muy bien criados, de buena lámina y gran romana, no dudando que dejarán satisfechos a los aficionados al arte.

En el camino que pasa detrás del huerto del Seminario hay una cortadura resultante de una pedrera que hace tiempo hubo en dicho sitio, con notable exposición de que algún chiquillo pueda sufrir una caída ó de que dos ciclistas que suelen pasar por el citado camino tengan un accidente, que sentiríamos todos tener que lamentar.

Bueno sería, por lo tanto, se mandara construir un pretil que evitara semejantes peligros.

Muy adelantadas están las obras del decorado del altar mayor de la espaciosa y bonita iglesia de Padres Carmelitas Descalzos, pudiendo desde ahora asegurar que dicho templo es una verdadera joya artística y atraerá numerosa concurrencia de fieles por lo céntrico de su situación y por las excelentes condiciones que reúne.

Leemos en un diario de Reus:

Entre cinco y seis de la tarde de anteayer, traháronse de palabras en la villa de Molá, los vecinos de la misma José Maria Pedret y Gerónimo Grifoll: en tales términos se agrió la disputa que resolvieron desafiarse pasando a las afueras de aquella villa, y sin que consta de un modo exacto, lo que originase la contienda, es lo cierto que por consecuencia de la misma, resultó el José Maria Pedret con dos heridas producidas por disparo de arma de fuego, una en el pecho y otra en el brazo izquierdo, ocasionado la primera la muerte de dicho individuo.

El agresor, una vez realizado el hecho se dirigió a su casa donde fué capturado, y parece ser que conducido a la presencia de la autoridad judicial, se confesó autor de la muerte del Pedret.

El Juzgado de Falset pasó ayer a la indicada villa de Molá, al objeto de practicar las oportunas diligencias sumariales.

Para dar cumplimiento a la Real Cédula de 9 del actual, el señor gobernador eclesiástico de este Arzobispado, ha invitado a todas las autoridades y demás corporaciones oficiales, al objeto de que asistan esta mañana a la Santa Iglesia Catedral donde se celebrará un solemne triduo de rogativas para impetrar del Altísimo los auxilios de su gracia en favor de nuestros ejércitos de mar y tierra.

de esta capital se celebrarán también rogativas con el mismo objeto.

Por falta de espacio, no pudimos insertar ayer la carta que, desde San Sadurn de Noya, nos envió nuestro corresponsal, y que verán en otro lugar de este número.

Procedentes de la cárcel de Reus, ingresaron ayer en el Correccional de esta ciudad, los presos José Sedó Berniele y José Masdeu Ferré, a fin de asistir a las sesiones del juicio oral de la causa que por homicidio y robo, respectivamente, se les sigue.

Las vistas de estas causas están señaladas para los días 2 y 3 del próximo mes de Junio.

A 2.054 asciende el número de los aspirantes a ingreso en la Academia general de infantería, siendo 828 las plazas que han de otorgarse.

Y a 1.520 el número de aspirantes a las escuelas anunciadas per concurso de ascenso.

Se conoce que todavía hay afición a las armas y a las letras.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 755.00.
A las tres de la tarde.—Barómetro, 754.50.
Termómetro: Máxima 22.5.—Mínima 12.50.
Temperatura media, 17.50.—Viento S. E.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanelo.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la Migrain Overlach. Venta: Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.

Desde San Sadurn de Noya
Señor director del DIARIO DEL COMERCIO.
Muy señor mío y de mí más distinguida consideración: En el día de ayer tuvo lugar la primera reunión del Congreso Vitícola, constituido por los delegados nombrados por los pueblos y sociedades agrícolas de las provincias de Barcelona y Tarragona.

Ocupó la presidencia el excelentísimo señor de Sard, acompañado de don Francisco J. Rabasa, marqués de Camps, don Joaquín Martorell y don Antonio Ubach, actuando de secretario el señor Mir, quien dió lectura de la convocatoria y de los nombramientos recibidos.

Los temas puestos a discusión eran los siguientes:

Faltas de adaptación de las vides americanas a los diversos suelos y manera de conseguirlas. Afinidad de las variedades de vinifera, con preferencia las indígenas con los diferentes porta-injertos americanos; y Causas y efectos del corrimiento-blitme de las uvas y manera de prevenirlos ó curarlos.

Se levantó el señor de Sard para encomiar a la villa de San Sadurni y a la Junta organizadora del Congreso Vitícola, haciendo resaltar con elocuentes palabras la importancia que en los momentos actuales reviste la celebración de acto tan importante, llamando a los concurrentes compañeros cosecheros que forman el ejército de San Isidro, añadiendo que en estos momentos en que la Patria hace verdaderos sacrificios, es cuando deben llevarse a cabo trabajos, que como el presente, tienden a regenerar y enriquecer el país.

El señor Mir, entrando de lleno en el orden de las discusiones, leyó un hermoso discurso sobre el segundo tema, demostrando poseer grandes conocimientos en el asunto tratado en el mismo.

Hicieron uso de la palabra los señores Ubach, Rovira, Lopez, Torrens y Raventos referente a las enfermedades reinantes en los viñedos y sus remedios; raquitismo de la vid y medios de prevenirlo, corregirlo y curarlo, y de los injertos en las localidades para las cepas americanas, citándose algunos casos prácticos sobre el mismo tema.

El señor Vidal y Valenciano propuso la celebración de un Congreso Vitícola anual, señalando la ciudad de Reus para realizar el del próximo año.

El presidente, después de dar las gracias a todos los asistentes y de reiterar a esta villa el título de benemérita, hizo un resumen de lo manifestado por todos los congresistas durante la sesión.

El acto que se realizó ayer es verdaderamente de suma importancia e indudablemente ha de reportar consecuencias muy útiles a nuestra agricultura.

Una nota predominó en dicho acto, y es, que todos los que usaron de la palabra emplearon la lengua catalana.

Las calles de esta hermosa e importante villa se han visto llenas de forasteros, predominando en medio de la concurrencia la animación que saben imprimir a todas las fiestas las simpáticas y bellas hijas de esta población y de sus alrededores.

El Corresponsal.
20 Mayo de 1898.

Páginas de la Historia

BATALLA DE BITONTO

24 DE MAYO DE 1734

Supo el conde de Montemar que las tropas imperiales que había en el territorio del Barri iban a salir a un movimiento considerable, y deseando anular el plan de los enemigos, concibió el audaz proyecto de atacarles antes de que recibieran el refuerzo esperado. En efecto, con los 12.000 hombres que tenía a sus órdenes marchó a su encuentro, librando la batalla en Bitonto (Nápoles), donde los contrarios ocupaban fuertes posiciones.

El caudillo español llevaba sus tropas divididas en siete columnas, cuatro de caballería y tres de infantería.

Empeñó el ataque nuestra caballería cargando con tanto empuje a la contraria, que consiguió desordenarla y hacerla huir, obligándola a refugiarse dentro de Bari; a pesar del desastre de sus jinetes, la infantería imperial defendía con tesón sus posiciones en el pueblo no obstante el helicoso ardor con que los infantes españoles le combatían; pero al fin comenzaron a cejar, y habiendo hecho más furiosa la acometida los nuestros, no tuvieron más remedio que rendirse algunos cuerpos austríacos, no tardando en entregarse prisioneras las fuerzas que se habían encaerado en Bitonto y en Bari, con los generales Pignatelli y Radzki.

La victoria lograda por las aguerriadas huestes del conde de Montemar no pudo ser más gloriosa y completa: los vencedores se apoderaron de todas las banderas, caballos, armas, municiones y vituallas del ejército enemigo que, además, experimentó la pérdida de 1.200 muertos en esta jornada; el número de prisioneros excedió de 8.000, entre soldados, oficiales y jefes.

El virrey Visconti y el general Traun, que tomaron parte en esta acción, consiguieron salvarse milagrosamente con algunos, muy pocos, de los suyos.

Tan señalado triunfo valió a Montemar la grandeza de España, y a sus bizarras tropas otras recompensas y plácemes de sus camaradas y del mismo monarca.

Masce Rodrigo.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 21

De Denia en 3 días. L. San Mateo, de 9 ts. c. Molibó con anechoas, consignado a los señores Argente y Rodríguez.

De Barcelona en 2 días. L. San Luis, de 69 ts. c. Palma, con tránsito, consignado a don José M. Ricomá.

De Génova y esc. en 5 días. v. Corsanego, con bocoyes vacíos, consignado a los señores Casaneca y Terré.

Despachadas

Para Por-Vendres pail. francés Anna, con vino.

Para Vinarez I. San Mateo, en lastro.
Para Génova y esc. v. italiano Unione, con carga general.

BUQUES A LA CARGA

LUNES 23

Para Londres vapor «Pinta», consignatarios señores Mac-Andrew y Co.
Para Cete y Marsella vapor «Cabo Peñas», consignatario don Mariano Peres

MARTES 24

Para Marsella, Niza y Génova vapor «Sagunto», que despacha don Antonio Más.

BOLSA DE MADRID

21 Mayo

Table with 2 columns: Item (e.g., 4 por 100 Interior, Aduanas) and Price.

BOLSA DE BARCELONA

21 Mayo

EFFECTOS PUBLICOS

Dinero Papel

Table with 3 columns: Item (e.g., 4 por 100 inferior contado), Dinero, and Papel.

ACCIONES FIN MES

Table with 3 columns: Item (e.g., Banco Hispano Colonial), Dinero, and Papel.

Sección religiosa

DE NUESTRA COLABORACIÓN PARTICULAR

La Reina del Pilar

Non fecit taliter omni nationi.

España es indudablemente la nación predilecta de María, pudiendo con razón los españoles vanagloriarnos de ser los que mayores y más especiales gracias hemos recibido en todas las épocas de nuestra historia...

En todas las circunstancias calamitosas para nuestra nación el pueblo español ha dirigido sus preces a María y esta con su especial protección les ha siempre libertado de sus enemigos...

Hoy nuestra querida Patria atraviesa una crisis pavorosa que amenaza la integridad del patrio suelo y el honor de nuestra bandera...

R. B. F.

Santos de hoy. Santos Rita de Casia, Quiteria y Julia vgs. y mrs. y san Emilio mr.
Santos de mañana. La Aparición de Santiago apostol, santos Desiderio martir, Miguel obispo, Eutiquio y Florencio monjes.

Oración de Cuarenta Horas

Nazareth. — Empezada dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho a once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cuatro y cuarto a siete, cantándose el serafico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita a la Purísima Concepción en el altar mayor de San Francisco.
Mañana a Nuestra Señora del Carmen en la propia iglesia.

CULTOS DE HOY

San Francisco. — Después de los ejercicios del mes de María continúa la novena al Espíritu Santo.

Mes de María

Continúa en las iglesias y horas siguientes:
Catedral. — A las siete de la mañana en la capilla de Nuestra Señora del Claustro, durante la misa y en los domingos después del Rosario de la Aurora...

Santísima Trinidad. — A las ocho de la mañana durante la misa.

San Juan Bautista. — A las cinco y media de la mañana.

San Francisco. — A las ocho de la mañana durante la misa.

Sagrado Corazón. — A las cinco de la mañana durante la misa con plática, y a las seis y media de la tarde con ejercicios y sermón.

San Miguel. — A las siete de la mañana durante la misa, y por la tarde también a las siete, excepto los días festivos, que empezará a las seis y media y habrá sermón.

Hospital. — A las seis de la mañana durante la misa.

Huérfanos. — A las seis de la tarde.

Jesús-María. — A las seis de la tarde.

Dominicas de la Presentación. — A las cinco y cuarto de la tarde.

Beneficencia. — A las cinco de la tarde.

San Pedro. — A las seis y media de la mañana y después seguirá la misa.

Sección oficial

Servicio de la Plaza para hoy

Jefe de día: don Andrés Gil, teniente coronel de Albuera.
Parada Albuera.
Visita de hospital y provisiones, capitán 1.º de Albuera.
Paseo de enfermos: Albuera.
El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer
Nacidos. — María Teresa Montserrat Cortadellas, José Sabaté Vila, Buenaventura Emilio Felix Bellatall.
Fallecidos. — Josefa Cabrol Dalmau, (Beneficencia).
Matrimonios. — Ninguno.

Telegramas

Madrid, 21, 9'10 m.

El ministro de la Guerra de los Estados Unidos ha pedido a las Cámaras un crédito de 80 millones de dollars para los gastos de la guerra.

El Gobierno norteamericano ha hecho circular una nota negando la noticia de que la escuadra española haya entrado en el puerto de Santiago de Cuba...

Esto no obstante, el ministro de Marina ha pedido noticias a Jamaica sobre la situación de la escuadra del almirante Cervera.

Confírmase la noticia de que el «Saratoga», buque de guerra que vigilaba el puerto de Cayo Hueso, chocó con un barco piloto, yéndose a pique.

Las averías sufridas por el «Charleston» son graves, y no podrán ser reparadas, como en un principio se dijo, en ocho días.

Reina espectáculo en Washington, por ignorarse el paradero del «Oregon».

El Senado ha aprobado una resolución conjunta para organizar una división naval auxiliar de 3.000 hombres de reserva.

Madrid, 21, 9'25 m.

Dicen de Washington que, refiriéndose Mac-Kinley a la actitud del Canadá con motivo de la guerra hispano-americana, ha hecho esta frase, que ha sido muy comentada: «La sangre es más consistente que el agua.»

Madrid, 21, 9'35 m.

En el primer Consejo que celebren los ministros, que probablemente tendrá efecto mañana, quedarán ultimados los planes referentes al envío de la escuadra a Filipinas, en cuyo asunto se ocupa sin darse el menor descanso el señor ministro de Marina.

Dícese que el señor Auñón ha reformado por completo el plan de su antecesor, señor Bermejo.

Añádese, por último, que de las conferencias celebradas por el señor Auñón y el señor Cámara, el ministro ha sacado el convencimiento de que en breve puede reunirse un contingente naval mucho mayor del que se preparaba.

Madrid, 21, 10'15 m.

Un telegrama de la Habana da cuenta de que en Corral Falso, un teniente con 30 tiradores, batieron una numerosa partida de insurrectos, causándoles 10 muertos, sin pérdidas por nuestra parte.

También dicen de la capital de la isla que el gobernador de Puerto Príncipe, señor Vessallo, ha organizado un regimiento de camagueyanos con 2.000 plazas.

Madrid, 21, 10'35 m.

Telegrafían de Coruña que el capitán del trasatlántico «Montserrat» está siendo objeto de entusiastas y cariñosas manifestaciones.

Le han visitado todas las personas notables de la población y comisiones de todos los círculos y sociedades.

Los periódicos de la mañana publican, con grandes detalles, descripciones de su viaje de ida y vuelta a Cuba, consagrando grandes elogios al bravo marino.

En el Círculo de Artesanos, a donde tuvo que acudir el señor Deschamps a instancias de la junta directiva y socios del mismo, el capitán del «Montserrat» refirió que llevaba a bordo en su viaje a Cuba tres millones de duros, cien cañones, pertrechos de guerra, quince mil fusiles, mil soldados y 600 pasajeros, y añadió, que esto no obstante, no temía caer en poder de los yanquis, porque antes de estos elementos al enemigo, hubiese echado el buque a pique.

Madrid, 21, 11 m.

Madrid, 21, 11 m.

Con referencia a un telegrama de Filipinas, dice un periódico inglés que las autoridades de aquella isla impidieron que el vapor trasatlántico «Alicante» tomara carbón de un buque francés; pero que se sabe hizo el trasbordo de combustible fuera del puerto.

Madrid, 21, 11'20 m.

De Washington comunican la noticia del enlace de Evangelina Cisneros con el secretario particular y ayudante del general Lee.

Madrid, 21, 11'35 m.

Esta mañana, a las nueve, han salido para Andalucía, en un tren especial militar, las fuerzas de este distrito que están disponibles para marchar a Filipinas.

Estas tropas permanecerán en distintos puntos de Andalucía hasta tanto que el Gobierno disponga se embarquen para el Archipiélago filipino.

Madrid, 21, 11'50 m.

La Gaceta publica hoy una Real orden y no Real decreto, como se había anunciado, de la Presidencia encargando del despacho del ministerio de Estado al subsecretario de aquel departamento señor Gutiérrez Agüera.

Madrid, 21, 12 t.

Dicen de Tánger que la embajada francesa en Marruecos gestiona del Sultán la rectificación de la frontera Ura y la concesión para establecer un cable de Argel a Tánger.

Madrid, 21, 1'25 t.

El general Martínez Campos ha estado esta mañana en Palacio con objeto de cumplimentar a S. M. la Reina, quien habia manifestado deseos de darle personalmente el pésame por la muerte de su hermana, la señora de Arderius.

También cumplimentó el ilustre caudillo a S. A. la infanta Isabel.

Madrid, 21, 1'25 t.

El gobernador civil de esta corte señor Aguilera ha estado en Palacio esta mañana, celebrando una extensa conferencia con Su Magestad la Reina Regente.

A propósito de esta visita, se dice que el señor Aguilera tenia propósitos de abandonar el Gobierno civil de esta corte, pero ha desistido en atención a altas indicaciones.

Madrid, 21, 1'35 t.

El señor Sagasta ha despachado con S. M. la Reina.

Hemos podido interrogarle al salir del regío Alcázar y el jefe del Gobierno nos ha manifestado que no se ha recibido ninguna noticia nueva.

Ha dicho que probablemente mañana se celebre Consejo de ministros a las once, pues a dicha hora ya habrá conferenciado el jefe del Gobierno con el señor León y Castillo y se sabrá si éste acepta o no la cartera de Estado.

Madrid, 21, 2 t.

Cuando salía de Palacio el señor Sagasta entró en la regia morada el señor Bermejo, quien, cumpliendo un deber de cortesía co-

mo ministro dimitente, ofreció sus respetos a la Reina y a la infanta.

Madrid, 21, 2'10 t.

Ayer hablaron los ministros de la conveniencia de que se ejerza la vigilancia más estricta en la frontera de Gibraltar, adoptando algunos acuerdos en este sentido.

Madrid, 21, 3 t.

Se ha recibido un telegrama oficial de la Habana en el que se transmite la noticia de haber cruzado frente a aquel puerto varios buques norteamericanos que enarbolaban la bandera española.

Esta noticia, que se explica teniendo en cuenta que la escuadra del almirante Cervera se halla en el mar de las Antillas y los buques enemigos toman precauciones, ha venido a confirmar la cobardía y perfidia de los norteamericanos, pues como sostenía un antiguo marino esta tarde en el salón de conferencias del Congreso, nunca se había visto a buques de marina alguna apelar a medios tan rastroeros para huir de los peligros.

Madrid, 21, 3'20 t.

El incidente personal de los señores vizconde de Irueste y Borés, cortado por el presidente de la Cámara, salieron del Salón de Sesiones, encaminándose al de Conferencias.

Al llegar a los pasillos los dos diputados, se encontraron y promovieron un fuerte altercado.

El vizconde apostrofó al sobrino del señor Romero Robledo y éste a su vez contestó en términos ofensivos.

Entonces el vizconde de Irueste, a quien sujetaban varios amigos, exclamó:

—De usted por recibidas todas las bofetadas que le daría seguramente si no me sujetasen estos tres.

Y terminó el altercado, nombrando cada uno de los citados señores los padrinos que de intervenir en este lance.

Madrid, 21, 3'50 t.

Andrés que toda la prensa de nuestros mares de la escuadra

Telegrafían de Inglaterra elogia la pericia de los nuestros con motivo de la llegada de la escuadra del almirante Cervera a Santiago de Cuba.

Dicen que el acto realizado por el almirante español equivale a una victoria obtenida sobre el enemigo, y por último consideran probables para un plazo brevísimo un encuentro entre la escuadra española y la norteamericana.

Madrid, 21, 4'10 t.

Este tribunal ha declarado buenas presas los buques españoles «Argonauta», «Sofía», «Bollvar» y «Candelaria».

Madrid, 21, 4'20 t.

Telegrafían de la Habana que los buques norteamericanos que se hallan en aquellas aguas han avanzado algo, acortando las distancias entre sus cañones y los fuertes, pero sin hacer ninguna manifestación hostil.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL

Funcion para hoy:
La zarzuela «La salsa de Aniceta»; cantata a voces solas «La almadraba»; por la sociedad coral El Ancora; el monólogo «Sangre española»; la zarzuela «Chateau Margaux»; y «Las galas del Cinca» por El Ancora y la orquesta.
Entrada general 50 céntimos.

ATENEO TARRACONENSE

Función de sociedad:
La comedia castellana en tres actos «Lo positivo» y la pieza catalana «Cel rogent».
A las nueve en punto.

GRAN FABRICA DE BRAGUEROS

Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido a bien montar uno en que se fabrican y componen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composuras; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea a domicilio, si así se desea.

CALLE DE LA UNION, 34 TARRAGONA

NODRIZA

Hay una con leche fresca que desea criar Informarán en la Redacción de este periódico.

IMP. DE ESTEVAN PAMIES, UNIÓN, 54

ANUNCIOS

VERANO VERANO VERANO

TRAJECITOS PARA NIÑO. Hay un bonito y variado surtido de última novedad para la presente estación, en modelos de **Guardia marina, Marinera inglesa, Blusa marinera y otros.** Los hay desde **TRES PESETAS.**

AMERICANAS DE ALPACA negras y de color, de todas clases y precios.

TRAJES PARA CABALLERO Y ADULTO. Los hay de dril, lanilla y otras clases.

SOMBREROS DE PAJA PARA NIÑO, ÚLTIMA NOVEDAD.

Precios sumamente económicos

TIENDA DE VARIOS GÉNEROS DE

Antonio Pelegrí

MERCERÍA, 11

Tarragona—ANTONIO PELEGRÍ.—Tarragona

VERANO VERANO VERANO

CARAMELOS PECTORALES

del médico Salas

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro por la mañana. Composición inofensiva no contiene medicamento peligroso.

Depósito en Tarragona:
Farmacia de R. Puig, Rambla de San Juan, 57

PRECIO DE LA CAJA: 150 PÉSETAS

IMPRESA DE EBAN PAINES

Calle Unión, n. 54. Tarragona

En este acreditado establecimiento se confeccionan toda clase de tarjetas con perfección y prontitud a precios muy económicos. Abierta toda la noche. Tarjetas de todas clases.

CALLE UNIÓN 54.—TARRAGONA

Sociedad general de transportes marítimos a vapor de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE MAYO DE 1898

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Mayo directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 11 de Mayo, el vapor

el día 26 de el **ITALIE**

Consignatarios en Barcelona, **RIPOL Y COMPANIA,** Plaza de Palacio.—Barcelona.

Nota.—El vapor **ITALIE** solo tomará pasaje.

ANUARIO RIERA

(GUA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referidas a comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas minerales, balnearios, etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas)

Por medio de una sencilla combinación, facta gratis a los suscriptores, se obtiene de comerciantes e industriales de las principales poblaciones de

ESPAÑA

anexas a los sobres, folios ó circulares que se nos facilitan.

También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia a que pertenece cada población; número de habitantes y varias datos de gran interés para el Comercio en general.

Es la única Guía que se publica con todos sus datos renovados de nuevo para cada edición.

Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas (18 X 25 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadernada en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38.—BARCELONA

DIARIO DEL COMERCIO

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

ADMINISTRACION: CALLE DE LA UNION, 54, (IMPRESA)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Tarragona 1.75 pesetas al mes y 5 pesetas trimestre. En el resto de España 6 pesetas trimestre. En el extranjero 15 pesetas trimestre. PAGO ADELANTADO.

ANUNCIOS Y REMITIDOS a precios convencionales.—Paramás informes dirigirse a esta Administración.